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! ! ! !我是下肢重残人员! 如今设有坐式

马桶的无障碍公厕"可谓遍地开花!无论

在哪里" 都能很快找到标有残障人使用

符号的厕所"为我们残疾人的#方便$"提

供了极大的方便%然而"即使有了这样的

公厕"有时还是会遇到一些不如意的事!

一次"我在一家医院拄着双拐进厕

所后" 发现无障碍专用小间的门反扣

着!同病相怜"我只能等!等了半天"&千

呼万唤始出来$的竟是一个手脚灵便的

健全人% 我好意提醒他下次别占用残疾

人厕位了"谁知"他非但不道歉"反而振

振有词'你就当我是残疾人"不就没话

说了"这马桶空着"也是资源浪费(

我真是没话说了%

还有一次"我去千岛湖旅游% 进了公厕"只见一人

双脚踩在坐式马桶的垫圈上"把它当成了蹲厕%一阵痛

快淋漓的#双管齐下$后"前后坐垫上都已沾染了排泄

物% 这不堪的一幕"直令我掩鼻不已"后退连连%

许多新建的无障碍公厕"都有专职的保洁人员"在

他们认真有效的管理下"不但整洁卫生"而且真正为残

障人员所使用%每次走进这样的厕所"我都有一种宾至

如归的感觉%上述两次不愉快经历"都是在相对欠缺管

理的公厕内发生的%而也正是在这无人管理处"能见出

真正的道德水准% 无论何时何地何由"#鹊巢鸠占$"侵

犯残疾人权益"尤其像那第二位#仁兄$"不客气地说一

句'你那#独特$的如厕方法"虽表明你的四肢是健全

的"但你#残缺$的地方"也是显而易见的(

在文明程度高的地方" 停车场哪

怕一位难求" 也不会有谁去占用残疾

人的专用车位%反其道而行之"则是文

明和道德素养的严重缺失% 希望这些

人好好改改"跟上时代发展的步伐%

越剧的最佳拍档
岑燮钧

! ! ! !越剧是一个具有众多流派的剧种，
公认的就有十三派。在这些流派中，范
傅、徐王、戚毕是公认的黄金搭档。这除
了艺术家私人关系的默契之外，似乎也
有着某种艺术上、美学上的必然。
一出戏，须得生旦净丑搭配，而越

剧，尤其看重生旦。所以，找一个搭得来
的舞台伴侣，就显得尤
为要紧。尹派虽有大气
场，但是搭档的旦角弱
了些，有些戏就成了半
截子。如果旦也是一流
名角，那戏的含金量就更高了。在这方
面，三大黄金搭档是有力的明证。

每个流派，都各有所长各有所短。
比如戚派，尽管戚雅仙本人是一个很开
朗很能干的人，但她在舞台上，却非常
节制，走的是正旦路线。这种情况，褒义
说是含蓄，贬义说是沉闷。正好与她搭
档的毕春芳，是个很有喜感的艺
术家。她在台上，如“小开”，会耍
噱头。这样，就弥补了戚派的“缺
陷”。而反过来，毕派也需要戚派
来压台，否则，不免会有浮滑之
感。所以，好的搭档，相得益彰，“中和”
各自的局限，使舞台光彩四射。

如果说，戚毕是庄谐互补的话，那
么，范傅是利钝对比。范瑞娟的嗓音宽厚
深沉，很有男子气概。如果换一个音色不
亮的旦角，那就会失色不少。好在，与之
搭档的傅全香是个花腔女高音，她的音
色锋利有力，正好打破了范派的“滞钝”
（非贬义）。两人在发音上也大有不同，范

是横向的，腔打得很开，以形成宽广的共
鸣区；而傅呢，却是纵向的，真假嗓结合，
鸢飞戾天，扶摇直上。这样，纵横结合，利
钝交替，听着才不累。比如范傅唱《雀盟》
一折，就显得特别契合，丝丝入扣。范深
沉的音色更彰显焦仲卿的老实真诚；而
傅的峭拔，则有力地表现出刘兰芝的委

屈和不得不的反抗。在
女子越剧中，音色对比
非常重要；否则，都是
雌声，还谈什么生旦。
所以，我有时想，

如果让徐玉兰跟傅全香搭档，不知效果
会怎样。她们搭过一出《浮生六记》，现仅
存一折，是后期补拍的。如果是在黄金
期，音都那么高，不知听众的耳朵是否受
得了。后来她们的弟子搭过新戏，但我不
喜欢。也因为此，对徐派来说，王派的温
柔就显得极为可贵了。徐派高亢潇洒，王

派婉约可人，这样的一生一旦，无
论是从音色，还是角色，都是惹人
喜爱的。徐王在美学上最富于大
众情人的气质，她们的“爱情”，
具有童话般的潜质，最撩动人心。

所以，徐王的名剧常演不衰。相对，范傅
比较凄苦，更惨更烈。这里不存在高下之
分，只是美学上的分野。为什么会给人这
样的印象？多半由艺术家的气质决定。比
如演老实人，范有天然的优势，徐再怎么
用力，我也会觉得是“披着羊皮的狼”。

这几组黄金搭档，之所以长期“拍
拖”，不是没有理由的。戚毕就公开宣
称，戚不离毕，毕不离戚。她们水乳交

融，你中有我，我中有你，
一荣俱荣一损俱损，是艺
术共同体。如此，后来者
在新戏流派的设置上，大
概也不能漠视这种美学
上的规律吧。

! ! ! ! ! ! !龚海波
!"天工资巧安排

（成语）
昨日谜面：发言岂能

尽如人意（五字网络用词）
谜底：云安全中心

（注：云，说；安，哪里能；中
心，中人心意）

膏药的前世今生
陈钰鹏

! ! ! !膏药是外贴的药物制剂，系中药五大剂型（丸、散、
膏、丹、汤）之一。按配方用植物油将药物熬煎去渣、加红
丹、白蜡等收膏后涂于纸、布或皮上，可较长时间贴于患
处；通常用于治疗疮疖、消肿痛、祛风湿、和气血等。古医
家云：“膏药能治病，无殊汤药，用之得法，其响立应。”

膏药在中国古代称“薄贴”，国外也早就有“薄贴”
了，但那是护创膏之类的膏贴，通常不含药物。后来慢

慢出现有药剂
的膏贴，近年
来研发迅速，
不断涌现以高
科技支撑的高

端产品。这些新型膏药不仅改变了给药方式，同时也
能解决许多医疗上的问题。

需要注射疫苗的话，只要贴上一小张膏药，药物
便会均匀而按精确剂量无痛给送到体内，因为这张膏
药上有许多能穿透最外皮层（表皮）的微型尖刺，疫苗
可直接分布到细胞中，免疫力立马起作用；流感肆虐
时，能在短时间内施行大规模接种。动物实验已取得
良好效果，没有发现副作用。科学家们确信，如果在人
身上做实验也出现同样效果，那么人类便可通过贴膏
药的方法接种 !"#疫苗，更有效地对付传染病。

多年来，已有数种透皮缓释给药膏贴投入世界市
场（包括用来止痛、避孕或戒烟的药物膏贴），药物不必
经过胃、肠和肝（肝会很快降低药效），而是透过皮肤直
接进入血液，可精确控制剂量。研究中的一种高科技自
溶解多功能膏贴，用来治疗骨折，直接贴在石膏绑带下
面的皮肤上，起消炎止痛的药物载体用一种可生物降
解的塑料制成，它会分解成乳酸，最后成为水和二氧化
碳。除了药物的长效缓释外，研究者还将测试人造特殊
溶液与人的血清和汗液的相容性，顺利的话，这种膏贴
有望不久的将来上市。通过透皮缓释给药，药物中的有
效物质的计量亦可得到精确控制并保持恒定。老年失
智者经常会忘记吃药，使用“阿尔茨海默膏贴”可让治
疗老年记忆障碍的药物忆思能（$%&'()）直接通过皮肤
进入体内。科学家们的下一个目标是研发数据载体膏
贴，膏贴能接收和储存信号，同时也可将信号发送给手

机或药剂，不过患者需吞下一枚微型传
感器，用来测量体内药剂中有效物质的
水平，并将数据发至膏贴，医生便能确
定患者是否处于良好的控制中，获得的
药物剂量是否准确。

三百多年来，在我国一直流传着一种“狗皮膏
药”，此膏药为明清期间名医姚本仁首创。姚本仁医术
高明，以贴敷疗法效力于皇室；告老还乡后在家乡开
设医馆“宗黄堂”，为百姓治病。“姚家膏药”的特点是
将黑药膏涂在狗皮上制成黑膏药，疗效比一般膏药
好。旧时的江湖郎中常假造狗皮膏药欺骗病家，赚取
暴利，所以后来用“狗皮膏药”比喻骗人的假货。

一些中医专家对狗皮膏药评价很高，认为采用穴位
敷贴的狗皮膏药和现代透皮缓释给药有异曲同工之妙，
只是当时尚无电子技术和信息技术等高端支撑罢了。
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孙隆修堤
!!马妞"牛博士"

戴逸如 文并图

! ! ! !!知道，白居易
修白堤，苏东坡修苏
堤。孙堤？耍我？孙
悟空修的？

"低头看，你脚
下的便是孙堤！袁宏

道说：“望湖亭即断桥一带，堤极工致，比苏堤犹美。
夹道种绯桃、垂柳、芙蓉、山茶之属二十余种。堤边
白石砌如玉，布地皆软沙如茵。杭人曰：‘此内使孙
公所修饰也’。”孙公者谁？明代万历年间太监，姓孙
名隆，任苏杭织造二十余年。其时白堤已破败，他拿
出本可用于花天酒地的二十多万两银子，设计重
修，增添建筑景观多处。孙堤宽二丈，两湖光艳，十
里荷香，亭台楼阁，可风可月。时人欢喜赞叹。

当时，苛捐杂税已导致多地暴力抗税，他却此
时奉旨征税，引爆史称的“苏州织工之变”。孙隆如
何处置？大开———不，不是大开杀戒，而是开溜了。
说得对，其心似有不忍。这一溜，龙颜震怒。自此，正
野史都失了他的踪影，孙堤之称也随之淡出。

我们头脑里的太监形象奸诈狠毒。而在纪实大
师布列松镜头中，太监却有着一副可悲可怜的模
样。孙隆是不是很像后者？

带孙儿游泳
赵乾海

! ! ! ! 第一次带孙儿去浴室洗
澡，在大浴池内，我故意将他仰
面朝天，而后双手托着慢慢放
到水中，小家伙竟面无惧色，小
手与小脚直舞，好似仰泳的姿
势。将来这小子八成是个游泳
健将！果然，*周岁时，他神奇地
学会了狗爬式，乐得我逢人便
夸他的天赋与能耐。+岁
了，爸妈忙于工作没时
间陪他，每逢寒暑假我
便去陪同孙子游泳。

孙子换上崭新的泳
装，来到泳池边，首次面对大水
面和那么多的泳者，异常激动
兴奋，便猴急着要跳下水去，被

我赶紧叫停。为了安全起见，我
让他还是借助于救生衣慢慢
来。他游了一段时间后，觉得太
不过瘾，趁我一不留神，便脱去
救生衣，亢奋地游了起来，还来
到我的面前“炫耀”，两只小腿
将个水面扑腾得浪花四溅。正
在他忘乎所以之时，迎面不远

处却好游来两位大泳
者，荡出的层层涟漪扑
面而来，猝不及防的孙
子，连呛几口水，大呼
“爷……爷……”
孙子到了学龄，儿子特地

拨出专款，在别墅前建起了一
处漂亮的泳池。起初，爸妈要带

他下水游玩，被他婉言谢绝，执
意要与我同游。问他为什么？他
亲昵地对我说：“爸爸只懂工
作，不懂游泳，也不会享受游

泳，唯有爷爷你懂我。”瞧他一
张小嘴，话语里还透着哲理。

前年暑期，孙子觉得狗爬
式太 (,- 了，要学自由泳和仰
泳。我自告奋勇担当教授，他瞧
了我的泳姿摇摇头说：“不标
准，不科学。”回到屋内，拿过平

板电脑放在泳池边，视频自学。
他边看，边体验，暑期内便将自
由泳、蛙泳、蝶泳和仰泳等几个
泳姿的动作要领给掌握了。今
年，孙子再也不能满足于家庭
小作坊式的游玩，我干脆带他
去市区新建的游泳场馆。

而今有了底气，有了资本，
有了技术的他，面对可以比赛
的泳池，勇敢地向我叫板，要与
我一比高下。我还怕他不成？斗
志昂扬地接受了他的挑战。

三、二、一，./！随着裁判
（儿媳）一声令下，合计 +0米距
离的混合泳开始啦。10米的仰
泳中，我仰仗着胳膊与腿长，很

快领先；再 20米的蛙泳时，由
于我不得要领，领先的优势荡
然无存；紧接着的蝶泳 20米特
别紧张，因这个是孙子的强项，
将我甩在身后；最后 30米的自
由泳，我又依仗着胳膊与腿长，
一马当先，将老面子挽回。

在“友谊第一，比赛第二”
的精神指导下，我提议今朝个
就不分名次了。然而，孙子可不
答应，他说既然是比赛，“友谊”
就不能是第一！我感觉他说得
有道理，便与裁判商量，最终裁
决：四个泳姿二人平分秋色。

势均力敌的祖孙俩满意地
将四只手紧紧握在一起。

祝福九零后
秦 珉

! ! ! !十年前，八零后们都还是二
十岁上下的青年，社会上的“长辈
们”对他们的表现是有颇多微词
的，譬如：自私、自我、享乐、缺少
责任感……但随着时间的推移，
他们跨入了婚姻的殿堂，成了人
父人母，用自己的成长否定了那
些“微词”。他们不再刻意“标新立
异”，显摆他们的与众不同，他们
融入了社会，担起了家庭与社会
应负的责任，不断走向成熟。
如今，时代的宠儿与焦点变

成了九零后。因为家有九零后的
儿子，所以对九零后们自然也会
投以更多的关注，总体感觉是：他
们头脑灵活，反应敏捷，接受能力
超强，但有时想法怪异，而八零后
们身上的那些“毛病”也多多少少
“遗传”到了他们身上。

这是成长必须过的一道“坎”
吗？前不久，一个九零后青年的到
来，让我有了更深的思考。

他叫冬冬，大名子潇，来自四
川简阳，是内子当年在四川的好
朋友的儿子。还在读初中时，冬冬
便很向往上海。去年高考，他填报
的志愿全是上海的大学，其他一
概不填，很有背水
一战的气概，可惜
未能如愿，只得复
读一年。今年高考
分数出来了，但只
被四川的一所大学录取，最终还
是未能圆梦上海。
不能读上海的大学，但上海

还是要来的。七月中旬，他独自一
人踏上了上海的土地。
深夜，冬冬到达虹桥机场，我

们把他接回家，已是凌晨一点。事
先，内子和我商量，他初来乍到，
人生地不熟的，先让他休整一天，
然后带他去人民广场、外滩玩。吃
午饭时，我们把计划告诉了他，他
不置可否地“嗯、嗯”，但饭后不

久，他突然说：“我现在就想一个
人去，晚上不一定回来住。”

惊愕，那是内子当时的感
受。征求他妈妈的意见，得到的
答复是：“让他去吧！”

八天时间，冬
冬独自游玩了城
隍庙、外滩、金茂
大厦、徐家汇和淮
海路等诸多地方，

与“贴吧”新结识的网友 ##制享
受了一餐“海底捞”火锅，然后又
去了嘉兴和杭州。八天时间，冬冬
在我们家只住了三个晚
上。他表现出来的独立能
力，真是让我们刮目相看。
告别上海那天，他说，

以前想着在上海读大学，
然后在上海工作，买房，这次来上
海，看了几个地方的房价，实在高
得吓人，所以以后大学毕业了还
是在成都工作生活比较现实。

人的一生，是一个不断走向
成熟的过程。回想我们这些六零
后们的人生经历，不也是伴着懵
懂、逆反、没有责任感等等诸多
“毛病”，一路从沼泽地慢慢走向
草地、走向平原的吗？只是时代不
同，表现在身上的“毛病”种类不
同而已。没有必要人为放大、夸张
“毛病”，也不应该对一代人属于
他们自己的优点视而不见。任何
时代出生的人，早晚都是要走向
成熟的，只是走的方式不一样。

送走冬冬，内子在她的“44

说说”里写了如下一段话：
“十八岁的青年子潇，很是
让我佩服。独自一人，穿双
人字拖，肩背小背包，用 5

天时间，游玩了上海、杭
州、嘉兴，又独自游北京去了。一个
人的旅行，不怕寂寞。祝福子潇！”

是啊，祝福子潇！祝福九零
后！

茶泡饭
孙香我

! ! ! !读罢杂志上一篇写小
林一茶的文章，满心欢喜，
记得早年初读小林一茶的
俳句，如闻天籁，淡淡的三
两句，胜过人家千言万语。
最喜欢这一句：“谁家莲花吹散，黄昏茶
泡饭。”何等亲切有味啊。
儿时常吃茶泡饭，如今真是久违了。

茶泡饭乃寒素人家之食物，如今都小康
了，谁还吃这玩艺儿呢。我奶奶偏喜欢，
每顿饭除了饭菜，必定要泡一杯茶在手
边，吃几口饭菜喝一口茶，吃到一半，茶
就倒进碗里吃茶泡饭了，顿顿如此。她老
人家吃这碗茶泡饭活到了九十岁。

有作家说过：“茶是无望岁月里唯
一的奢侈。”话说得颇叫人感慨，但要我
看，毕竟言重了。若不是上好的名茶，柴
米油盐酱醋茶，茶乃家常物，离了这一

点论茶吃茶，未免隔膜。
在我，一天三顿饭，一天
三顿茶，不过寻常茶饭而
已。所以看到如今的什么
茶道茶艺表演，我就好

笑，那离我等的“百姓茶”已是十万八千
里了。说茶，每每吃茶人都喜欢说“茶禅
一味”这一句，味则有味，我还是嫌其有
腔调。我最喜欢“茶饭”这个词，最说出
茶的真味：家常，世俗，在人间。
茶泡饭的岁月是朴素的岁月，茶泡饭

的人生是简单的人生。暑热莲花正开，傍
晚回到家，来一碗茶泡饭该是何等爽口清
心啊！谢谢一茶
的提醒，我要和
家人商量，今晚
我们一家都吃茶
泡饭好不好？


